

## DISCOURS G. BLANC CEREMONIE DES VŒUX 2026

Bienvenue à tous pour cette cérémonie de vœux qui ouvrent la page communale 2026. C'est un moment de convivialité que nous sommes heureux de partager avec vous, comme chaque année.

Nous partagerons le verre de l'amitié accompagnés en musique par Les Vieux Os, que nous connaissons bien puisqu'ils vivent ici et ont rythmé déjà plusieurs de nos événements.

Le buffet a été préparé avec des produits fabriqués par les artisans d'Anduze, complétés par quelques fabrications maison. Mais avant de les déguster, j'évoquerai, comme c'est l'usage, l'année écoulée et cette nouvelle année qui commence, ... avec une particularité toutefois cette année, c'est que la maire en place et son équipe ne peuvent pas s'autoriser à mettre en valeur leur bilan ni leurs projets. Il y a désormais un autre espace pour cela : c'est la campagne électorale qui débute pour les municipales qui auront lieu le 15 mars et le 22 s'il y a plusieurs tours. **Je serai candidate**, avec mon équipe, et, respectant cette consigne, nous nous exprimerons donc comme les autres candidats dans le cadre de la campagne.

Pour autant, l'action locale, comme je le dis souvent, s'inscrit dans un contexte plus global que nous partageons avec les autres communes de France, et qui interfère avec l'agir local.

C'est le cas des COP, ces conférences internationales sur le climat qui sont sensées faire adopter des mesures qui permettent de diminuer les émissions de gaz à effet de serre, afin d'atténuer le réchauffement climatique. Au lieu de cela, nous sommes toujours sur une trajectoire d'activités humaines qui conduirait à un réchauffement de l'ordre 3° à l'échelle planétaire, avec les désordres climatiques, économiques et sociaux que cela implique. Le climato-scepticisme et le mépris de la science manifestés par des dirigeants tels que Donald Trump et son administration pèsent dramatiquement sur ces discussions mondiales et sur notre avenir. C'est l'analyse du climatologue Jean Jouzel, avec qui j'ai eu l'honneur d'intervenir aux assises de Petites villes de France, lors d'une table ronde autour de ce sujet. Pour autant, il a souligné avec nous l'intérêt des actions locales mises en place au niveau local.

Pour Anduze, structurée autour du Gardon, qui est notre richesse paysagère et touristique, l'enjeu, c'est l'adaptation aux aléas climatiques, mais aussi, les changements nécessaires pour conforter l'économie et la vie locale, que ce soit en s'adaptant aux canicules ou en trouvant les ressorts d'un développement moins impactant.

La transition énergétique, c'est aussi toute une économie de la construction, un secteur important localement. Et je crois que les entrepreneurs seront d'accord avec moi pour dire que le yoyo des aides à la rénovation (ma primRenov) insécurise les projets d'amélioration de l'Habitat, d'où le renoncement de certains propriétaires.

Le manque de visibilité est un lot que partagent toutes les communes, avec une loi des finances 2026 qui joue l'arlésienne, des aides soumises aux aléas politiques nationaux, des projets qui subissent l'inflation et prennent de ce fait, du retard. Mon/Le rôle de maire c'est de sécuriser les projets en travaillant en réseau avec les institutions : de l'Agglo jusqu'à l'Europe, en passant par le Département, la Région, et l'État qui reste le principal financeur des communes. C'est ce qui permet, avec patience et pugnacité, de finaliser les projets, jusqu'à leur réalisation.

Si l'on regarde dans le rétroviseur, que voulons-nous retenir de 2025 ?

2025, c'est 120 ans après le vote de la loi sur la séparation de l'Eglise et de l'État, c'est à dire « la laïcité ». Cette loi structurante pour notre pays et notre société, a été un combat historique. Aristide Briand, appuyé par Jean Jaurès clamait « la loi doit protéger la foi aussi longtemps que la foi ne prétendra pas dire sa loi ».

La République depuis, se doit de garantir la liberté de culte, le droit de croire en la religion de son choix, ou de ne pas croire, en un mot, la liberté de conscience. D'essence universaliste, elle est et reste tout le contraire de l'exclusion.

Au travers des événements régionaux organisés autour de cette loi, Carole Delga, la présidente de la Région Occitanie, a rappelé que la laïcité s'appuie sur une République sociale, avec une école qui émancipe, une culture qui rassemble, et des associations mobilisées. Le sens de la laïcité, c'est une république en commun, à faire vivre partout dans notre pays, dans notre région, dans nos Cévennes et à sa Porte, Anduze.

L'année 2026 a débuté de façon tonitruante au niveau international, avec l'enlèvement de Nicolás Maduro et de son épouse par le président des États-Unis. Le droit international est piétiné et cela préfigure un nouveau désordre mondial. C'est la loi du plus fort avec pour moteur l'appât du gain, l'accaparation des ressources naturelles. C'est un très mauvais signal pour nous tous, à n'importe quel échelon de gouvernance. Où va la démocratie si c'est la loi du profit et du plus fort qui prévaut ?

Il ne faudra pas s'étonner s'il est plus en plus difficile aux enseignants, aux éducateurs, aux parents, d'expliquer à nos jeunes, qu'ils doivent respecter les règles, parce qu'elles protègent notamment les plus faibles de la prédatation des plus puissants, parce qu'elles sont un moyen, sur une base commune de valeurs partagées, d'échapper à l'arbitraire. Malgré ces vents contraires, en 2026, Nous ne devons pas baisser la garde ! Nous ne devons pas baisser la garde pour les générations futures !

D'autant que dans cette époque mouvementée qui est la nôtre, secouée par de nombreuses tensions internationales, de l'Ukraine à Gaza en passant par le Groenland, les *fakes news* (fausses nouvelles) nous envahissent. Elles sont distillées par des dirigeants « illibéraux », ou des influenceurs qui combattent la raison, les données scientifiques et même la réalité des faits, et, ces fausses infos se propagent grâce aux réseaux sociaux.

Apprendre à démêler le vrai du faux est un exercice rendu de plus en plus compliqué par l'Intelligence Artificielle, qui est un outil déployé au service du mieux comme du pire.

Savez-vous que la façon dont les élus sont de plus en plus victimes des réseaux sociaux a poussé certaines collectivités à renoncer à ces médias pour communiquer avec la population. Dommage !

Bien avant que les réseaux sociaux et leur danger existent, la philosophe Hannah Arendt écrivait : « Quand tout le monde vous ment en permanence, le résultat n'est pas que vous croyez ces mensonges mais que plus personne ne croit plus rien. »

Encore un sujet de vigilance démocratique pour 2026 !

Heureusement certains sujets nous permettent de regarder 2026 avec confiance : c'est entre autres le dynamisme économique de nos entreprises anduziennes, ainsi que l'évolution démographique de notre commune.

La Démographie est un sujet d'inquiétude en France et encore davantage dans les autres pays européens. A l'inverse, Anduze a connu en 2025 une hausse des naissances, ce dont nous nous réjouissons. 29 bébés, alors qu'il n'y en avait que 23 en 2024. C'est 25 % de plus, si l'on voulait faire valoir le pourcentage... Nous souhaitons la bienvenue à tous ces nouveaux petits anduziens et anduziennes.

A Anduze, la population se maintient, voire progresse. Le dernier recensement de 2025 fait état de 3536 habitants, mais c'est le recensement de 2023 qui prévaut encore et

notamment pour les élections. Au passage, cela implique qu'il y aura donc 23 élus à Anduze en Mars 2026, comme en 2020.

Si la population se maintient voire augmente un peu, ce n'est pas le fait des seules naissances car notre solde serait alors négatif. Le dynamisme et le développement d'Anduze -comme c'est le cas pour Alès- est boosté par l'arrivée de nouvelles personnes. Ce sont chaque année plus d'une cinquantaine qui arrivent avec leur bagage personnel, leurs expériences, leurs entreprises, leurs projets professionnels, ou encore leur envie de travailler dans nos Ehpad, ou avec nos artisans. Ces nouveaux arrivants s'intègrent dans la vie locale et contribuent au développement économique. Et bien sûr, leurs enfants s'inscrivent dans nos écoles où ils s'adaptent rapidement.

La phrase « Agis en ton lieu, pense avec le monde » qui accompagnait l'invitation à la cérémonie de vœux de ce soir, a été écrite par le poète et philosophe Edouard Glissant. Pour lui, nos identités sont dynamiques, parce qu'elles sont le fruit de relation avec les autres et ouvertes sur le monde. Et à ce titre, elles sont une clé pour penser notre futur et, je rajouterais, en ce début 2026, pour agir pour notre présent dans notre territoire.

Je ne peux pas finir ce discours sans parler de l'implication, de nos employés municipaux : ils sont les acteurs de base des services qui vous sont rendus quotidiennement et contribuent à la réussite des projets que nous menons ensemble, sous la responsabilité de notre Directrice Christa Dumas, qui nous a rejoints en début 2025. Je les remercie en votre nom à tous.

Je n'oublie pas les enseignants de nos écoles, ils sont engagés et contribuent à l'attractivité de notre petite ville.

J'adresse également mes remerciements aux gendarmes qui veillent sur notre sécurité, en collaboration avec notre police municipale, et contribuent à assurer localement la présence d'un vrai service public.

J'adresse un salut particulier aux associations qui tissent du lien entre tous les anduziens, ainsi qu'avec les habitants des alentours.

Les associations, ce sont des activités organisées tout au long de l'année, ce sont des services à la population, ce sont les festivals et autres événements culturels et festifs, ce sont des lieux de convivialité, qui rassemblent, comme les Puces, et cela hiver comme été !

Avec les commerçants, vous êtes les artisans de cette effervescence permanente, du Bien-vivre à Anduze où chacun peut s'exprimer et trouver sa place, ce PLUS qui donne envie de venir ici et de rester.

Merci à vous tous qui faites d'Anduze ce creuset de rencontres, et ce terrain fertile pour des initiatives porteuses d'avenir pour notre belle région !

Bonne année 2026 à vous tous !                    Bonne année 2026 à Anduze !

